

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Se publica martes y sábados.

Suscripción.

Un año..... 8,00 pesetas.
Número suelto..... 0,10
Ídem atrasado..... 0,15

Pago adelantado.

Los peores enemigos

Pues, señor, el rey de las tinieblas estaba más enfurecido que de ordinario. No; no podía estar satisfecho á pesar del gran número de condenados que sin cesar caían en sus horribas prisiones. Quería más, muchos más. Como plaga de langosta sobre el fresco sembrado; como lluvia torrencial que al entrar por las anchas puertas de su negra mansión, se estrujasen unos con otros; así, así quería ver caer á los hombres en la morada de los eternos tormentos.

Y revolcándose, ya entre fuego de millones de calorías, ya sobre hielo de una frialdad de incalculables grados bajo cero, en cuyas bruscas transiciones padecía horriblemente, se mordía los dedos, se rasgaba el pecho con sus aceradas uñas, se arrancaba á puñados el pelo y rugía de una manera espantosa, haciendo retremblar aquellas cavernas del dolor, como lo hace el trueno con el cimientito de las montañas.

Los espíritus infernales, al ver de aquella forma á su tirano, temblaban de miedo.

—Que venga, gritaba, que venga inmediatamente á mi presencia ese á quien yo he hecho ocupar con mi protección uno de los más altos puestos de la política allá en la tierra.

Sus ministros, que comprendieron á quién aludía, á todo correr y por el cráter de un volcán, salieron á la superficie de la tierra, dejando tras sí rios de fuego desolador.

Sin detenerse llegaron al palacio de una de las figuras más salientes de la política contemporánea, entraron en el despacho, y sin dar tiempo al personaje á que concluyera un artículo que escribía para uno de los periódicos del *trust*, le arrastraron á la presencia de Satanás. Este, al verle, vomitó fuego de ira y gritó: —Imbécil, ¿asi me cumples la palabra? Te subí al puesto que ocupas con la condición de destruir la Iglesia en tu Patria y para ello te di cuantos medios necesitabas, poder, influencia; te enseñé á despreciar los gritos del remordimiento; á calumniar; te di habilidad para desfigurar, en tu favor, los hechos; te rodeé de sociedades secretas que te inspirasen y señalasen el camino que tenías que recorrer; puse á tu servicio periódicos inspirados por mí é impresos con viles de mis entrañas, que no respetan ni la justicia, ni la honra, ni la inocencia, ni la desgracia, ni la religión, ni al mismo que reina desde lo alto (aquí dió un rugido de rabia al verse obligado á inclinar su soberbia frente), y sin embargo, todo está poco más ó menos que antes. ¿Qué haces? Di: ¿No utilizas

esos elementos? ¿No calumnias? ¿No tiranizas? ¿No persigues á los que se mantienen fieles al Creador? (Aquí otra inclinación de cabeza y otro rugido de rabia). ¿No propagas mis periódicos? ¡Contesta!

El político de la tierra irguió su frente con más soberbia, si cabe, que el mismo Lucifer, lo cual hizo sonreír á éste, y contestó:

—Sí; todo eso hago y mucho más. Á tus periódicos y sociedades no les falta terreno donde laborar; están dispuestos á manera de red que todo lo cubre; no descansan y su ingenio para idear infernales planes de batalla es innagotable. Ellos quisitan al que pueden la idea de Dios....

—¡Calla!!

—Les extirpan la añeja conciencia, les familiarizan con la blasfemia, fundan escuelas ateas, hacen rebeldes á toda autoridad, pero todo esto es muy poco para llegar con la rapidez que deseamos al fin propuesto. ¡Es aún muy fuerte la Iglesia! Necesitas forjar en tus fraguas un arma más eficaz.

Se arañó Satanás la cabeza buscando algo en su sesera y tras breve pensar, preguntó:

—Dime. ¿Allí en la tierra todo se resuelve por mayoría de votos? ¿No es ésto?

—Sí.

—Pues, bien; tuya será esa mayoría.

—¿Y los católicos?

—Todo se arreglará. Tengo mi plan ideado. Vete.

Cuando el *gran* político volvió á la tierra, quedó admirado. En cada pueblo podía contar con un amigo incondicional en cuestiones políticas.

Eran los tales personajes, ante los que las sectas palidecían y los periódicos liberales resultaban papeles mojados, el arma ideal para combatir á la Iglesia. Rezaban, iban á Misa, confesaban, llevaban las imágenes en las procesiones, eran los hermanos mayores ó presidentes de hermandades y cofradías; en una palabra, católicos fervorosos en su vida privada.

El pueblo, arrastrado por sus virtudes, les seguía á todas partes sin preguntarles á dónde iban.

El *gran* político no podía darse la explicación del por qué semejantes personajes les seguían en una política cuyo uno de los fines era perseguir la religión que ellos con tanta escrupulosidad practicaban y fué á interrogar á Satanás.

—¿Qué tal?, preguntó éste frotándose las manos, así que le vió venir. ¿Dá buen resultado la nueva traza?

—¡Magnífico! aunque yo no la conozco; pronto tendré mayoría en las Cámaras legislativas y entonces ¡ay! de la Iglesia. Pero, dime, ¿cómo te has

dado maña para que los católicos voten ciegamente á mis diputados?

—Pues muy sencillo: *he separado en ellos el hombre político del religioso, les he hecho ver que la moral y la política no tienen contacto entre sí.* No te preocupes porque en su vida privada sigan en sus añejas prácticas religiosas; en política te obedecerán ciegamente, que es lo que nos interesa, y te harán triunfar. Luego, el camino está llano para que sean mis esclavos en cuerpo y alma.

El plan diabólico salió á las mil maravillas.

El protegido de Satanás escaló el poder con los votos del *hombre político* La Iglesia fué perseguida.

El *hombre religioso* lamentó amargamente esta persecución, pero el político no debía faltar á la disciplina del partido y ahogó los gritos de su conciencia con los principios de la satánica doctrina que había puesto un muro entre el *hombre privado* y el *público*, entre la *moral* y la *política*.

Federico González Plaza.

RAZÓN Y FE

X

La tendencia vegetal es fría, indiferente y estéril para sí misma; sólo tiene calor, interés y fecundidad para otro, para el animal. Este es el que se deleita con su fruto, el que se recrea con sus flores, el que se abriga con su sombra, el que se defiende en su follaje, el que se alegra con su desarrollo, fecundidad y lozanía.

En efecto; el animal se inclina á los objetos sensibles, y como tiene sentidos, los conoce; y como los conoce, los ama, los desea. El instinto, pues, se expresa dentro del mismo animal en deseos, en actos de amor; él ama el nido que le sirve de cuna, la cueva que le defiende, la presa que le alimenta, y el hijo que le propaga, y la vida que le conserva; y goza con la posesión del bien, y padece con la presencia del mal. Pero como no puede amar más que las cosas materiales y sensibles, únicas que conoce, sus amores son tan groseros como la materia, tan variables como la materia; y siempre inquietos, siempre zozobrosos, porque no está en ellos el bien deseado, porque está fuera de ellos y más ó menos distante é independiente de ellos el objeto de sus complacencias: son flores, es verdad, pero flores de brocha gorda.

Algo más finas son las que brotan en la voluntad de nuestro espíritu. Dotado como está de una inteligencia completamente inmaterial, que es como un rayo de la mente divina, elevase sobre las densas capas de la materia, pene-

tra en la región pura de lo inmaterial y espiritual, pasea su penetrante mirada por los etéreos dominios de la verdad y del bien, de la belleza y del orden, de la virtud y de la justicia, de la santidad y del mérito, de los espíritus creados y del mismo criador.

(Continuad.)

PENITENCIA

Mensajera de paz y de esperanza, cubierta de ceniza su cabeza, ventida del sayal de la austeridad, la Penitencia lacrimosa avanza.

De la tierra brotó, de aquella tierra que, de su Dios vengando los enojos, se armó de espigas y se armó de abrojos cuando el hombre contra Él alzóse en guerra.

En su auxilio llamó á los elementos, al aire, al mar, al fuego y al enjambre de miserias humanas, peste y hambre, lágrimas y dolores y lamentos.

Al filo del cuchillo correr hizo en sus templos y en valles y altos cerros la sangre de cabritos y becerros, que al irritado Dios no satisfacía.

Y armada de guadaña, en día infausto, taló de humana vida los sonrientes vergeles, y ofreció en piras ingentes cadáveres á Dios en holocausto.

Mis sacrificios, dijo, ¿no te llenan, Dios vengador, no aplacan tus furoros? ¡Ah! tu rostro aún oculta sus fulgores, aún tus cielos de bronce airados treman.

Vuelve tus ojos, vuelve á estos altares do en sangre envuelta y ayes lastimados el alma exhala tristes prisioneros, y niños y doncellas á millares.

¡Estériles y vanos sacrificios! cuantas vidas se inmolan son manchadas, á Dios se deben antes de inmoladas, no abrasan voluntarias los suplicios.

Mas ya baja del cielo la Inocencia, la Víctima infinita, voluntaria, que de humana miseria solidaria, será su redentora Penitencia.

Cubierta asoma á los divinos ojos del manto del pecado su figura; el cielo abrevarále de amargura, la tierra ceñirá su sien de abrojos.

El plebeyo, el escriba, el sacerdote, la humanidad, centuria tras centuria, el dolor, el cansancio y la penuria descargarán en él su horrendo azote.

Muere en el ara de la Cruz pendiente, y al desplome de símbolos y altares, se redimen los mundos estelares, se redime la tierra penitente.

Ante Él desfilan de sayal cubiertos, con cruces, grillos, vergas y cilicios é instrumentos de múltiples suplicios, penitentes de claustros y desiertos.

Ante Él póstranse humildes los que aspiran á grabar en sus carnes con torturas la imagen de divinas amarguras de alto relieve que en la Cruz admiran.

Que la sangre de Cristo fecundiza del penitente la abstinencia y llanto, trunca el toscó sayal en regio manto, y en acreolas el polvo y la ceniza.

Ella en flores convierte las espigas, ella en gozo convierte el sufrimiento, ella bruta con nuevo pulimento las esferas del cielo diamantinas.

Ella las puertas abre á la inocencia, que la culpa expatrió del bajo suelo, ella abre nuevas puertas en el cielo, las puertas de cristianas penitencia.

S. Liso y Estrada.

Proyecto importante para Toledo y su provincia.

En los últimos días del pasado mes de Enero se publicó en EL CASTELLANO una Circular del Sr. Delegado Regio de la provincia. En esa Circular (como recordarán nuestros lectores), se abría una información por término de un mes (á contar desde el 20 de Enero último), para acoger cuantas ideas y proyectos partan de las localidades en aquellas obras más útiles, necesarias y de mayor resultado práctico en esta provincia.

Con este motivo hizo un llamamiento EL CASTELLANO á los Ayuntamientos de Camuñas, Villafranca de los Caballeros, Madrudejos, Consuegra, Turleque, Mora, Orgaz, Souseca, Ajofrín, Bargas y TOLEDO, para que poniéndose todos ellos de acuerdo (y en vista de la invitación hecha en la mentada Circular), presentasen al Sr. Delegado Regio de Toledo un escrito interesando del Gobierno la construcción de un ferrocarril secundario que, partiendo de Alcázar de San Juan y pasando por Mora y Toledo, terminase en el pueblo de Bargas.

Al hacer este llamamiento ignorábamos que precisamente en aquellos mismos días se estaba tramitando ya lo que tanto deseábamos, es decir, el expediente prevenido en las vigentes disposiciones para la concesión y construcción de ese mismo ferrocarril.

Efectivamente: en el Boletín oficial del día 26 del pasado mes de Enero aparecía una comunicación dirigida á los Gobernadores de Toledo y Ciudad Real por el Sr. Director de Obras públicas, comunicación que, copiada literalmente, dice así:

«Vista la instancia elevada á este Centro por D. Salvador Serra y Lloret acompañando el proyecto de los ferrocarriles secundarios de Alcázar de San Juan á Madrudejos y de este punto á Toledo, y solicitando la tramitación correspondiente como ferrocarril secundario con garantía de interés y con sujeción á la Ley de 26 de Marzo de 1908 y Reglamento dictado para su ejecución:

«Vistos la Ley y Reglamento citados:
«Vistos el plan aprobado de ferrocarriles secundarios con garantía de interés en el que figuran los de que se trata.

«Esta Dirección general ha resuelto que se anuncie la petición en la Gaceta de Madrid y Boletín oficial de esta provincia concediendo un plazo improrrogable de sesenta días para la admisión de otros proyectos en competencia, según lo dispone el artículo 26 del citado reglamento, debiendo advertirse que los proyectos que se presenten en competencia han de abarcar las dos secciones mencionadas de Alcázar de San Juan á Madrudejos y de este punto á Toledo, porque ambos han de ser objeto de una sola y única concesión, según está solicitado.

«Lo digo á V. S. para su conocimiento y á fin de que se sirva mandar insertar la presente orden en el Boletín oficial de esa provincia, dando cuenta á este Centro en su día de si se presentan ó no nuevas peticiones.
«Dios guarde á V. S. muchos años.
«Madrid 19 de Enero de 1910.—El Director general, P. O. José Llovera.—
«Señores Gobernadores civiles de las provincias de Ciudad Real y Toledo.»
Grande fué nuestra sorpresa y mayor

nuestra alegría al leer estas noticias oficiales.

Inmediatamente hemos comenzado á dar pasos para ponernos en relación con el concesionario D. Salvador Serra, cosa que afortunadamente hemos logrado.

Desde hoy, pues, nuestros lectores podrán estar al corriente de todo lo que se haga en pro de la construcción de ese ferrocarril, el cual, si se prolonga (y así es de esperar), á Bargas, será, como apuntábamos en el artículo anterior, EL ÚNICO FERROCARRIL ESPAÑOL QUE CORTE TRES LÍNEAS GENERALES en el relativamente breve espacio de unos ciento cincuenta kilómetros.

Será, por tanto, dicho ferrocarril EL MÁS CENTRAL DE TODA ESPAÑA; porque hallándose en el centro de la nación, cortará tres de las cinco grandes vías férreas más centrales de España, conviene á saber: la de Madrid á Valencia, Alicante y Andalucía en ALCÁZAR; la de Madrid á Ciudad Real y Badajoz en MORA, y la de Madrid á Cáceres y Portugal en BARGAS.

Nosotros proponemos, pues, que ese ferrocarril (que ojalá fuese de vía ancha), se llame el FERROCARRIL CENTRAL DE ESPAÑA. Es el nombre que le cuadra mejor que ningún otro.

—Pero á estas horas (preguntará por ventura algún lector curioso), ¿se ha hecho ya algo en pro de este ferrocarril por los pueblos interesados en su construcción?

—Sí, señor (le contestaremos); se ha hecho.... el silencio alrededor de ese magnífico proyecto, de esa idea que es (no nos cansaremos de repetirlo), la más fecunda de los beneficios materiales para la mayor parte de los partidos judiciales de nuestra provincia. Y quiera Dios que no se haga también la oposición (amén del silencio y del vacío), como se ha intentado ya hacerla por una empresa de muchas campanillas.

—Pero á todo esto (seguirá preguntando el lector curioso), ¿qué hace TOLEDO (la capital), que es á quien más que á nadie interesa la construcción de ese ferrocarril?

—Zorrilla (el gran poeta nacional), contestó hace ya muchos años á esta pregunta cuando dijo:

Negra, ruinosa, soia y olvidada,
Hundidos ya los pies entre la arena,
Aun yace TOLEDO abandonada
Azotada del viento y del turbión.
Mas envuelta en el manto de sus reyes,
Aun asoma su frente carcomida;
Y esclava sin alientos y sin leyes
DUERME INDOLENTE al pie de su blasón.
Chafarote.

PRONOSTICOS DEL TIEMPO

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN, YA SEA LITERAL Ó YA EXTRACTÁNDOLOS.)

El jueves 10 se hallará en el Mediterráneo la citada depresión, y ocasionará lluvias y algunas nieves en la mitad oriental de la Península, con vientos de entre N. O. y N. E.

El viernes 11, seguirá actuando en el Mediterráneo la depresión de los días anteriores, cuyo centro de acción estará entre Baleares y Cerdeña, y otra depresión oceánica avanzará hacia nosotros por el S. O. Tiempo más ó menos nuboso y algunas lluvias en la mitad meridional, con vientos del 1.º al 2.º cuadrante.

El sábado 12, al dirigirse á los para-

nea, llegará á la Península la depresión oceánica mencionada, la cual se habrá bifurcado, situándose sus núcleos en el S. O. y N. O. Se producirán lluvias en nuestras regiones, especialmente desde Portugal y Galicia al Centro, con vientos del 2.º al 3.º cuadrante.

Los núcleos de fuerzas del S. O. y N. O. se hallarán en el Mediterráneo el domingo 13, y causarán lluvias y algunas nieves, principalmente en la mitad oriental de la Península, con vientos de diverso rumbo.

El lunes 14, al apartarse por el E. los mínimos del Mediterráneo, que apenas influirán en nuestras regiones próximas á dicho mar, se acercará á Irlanda una depresión que ocasionará algunas lluvias en el N. O. de la Península, con vientos del 3.º cuadrante.

Sfeljoon.

En el Ayuntamiento.

Anoche no se celebró sesión por falta de número. En algo había de conocerse que era lunes de Carnaval. Hé aquí ahora los asuntos que han de tratarse en la sesión de mañana:

1.º Moción del Sr. López sobre la forma en que se ejecutan las obras por administración en este Ayuntamiento.

2.º Instancia de varios vecinos de la plaza de Zocodover solicitando se facilite el acceso á cinco casas de la misma.

3.º Otra de D. Tomás Abarrátegui solicitando licencia para construir un horno en el piso alto de la casa sita en las Cuatro Calles, núm. 7, donde intenta abrir un despacho de Confitería.

4.º Otra de D. Pedro Cuartero pidiendo autorización para extraer piedra de las canteras del Calvario.

Garlopa.

DESDE BERLÍN

Crónica de viaje para «El Castellano.»

(Continuación.)

Berna y Zürich.

Hace poco, cuando dudaba en el tren si detenerme aquí ó pedir continuación hasta Zürich, pensaba yo que todas estas poblaciones hablan de ser análogas, con fisonomía casi idéntica, y es todo lo contrario.

A los pocos pasos por estos soporales bajos, como de pueblo, al desembocar en la plaza sin haber visto ni un café, ni restaurant, las pocas gentes que van por medio del arroyo casi solitario á las nueve de la noche, se ve la diferencia enorme con Ginebra, más clásica, más moderna, más rarísima.

Y es que aquí no tienen otro Mont-Blanc, ni Chamorix, ni nada de lo que aquéllos saben tan bien explotar. Además los rótulos de las tiendas, de los tranvías, hasta el aire de las gentes, los denuncia como alemanes, y el alemán, aunque tenga maravillas que enseñar, no las reviste de ese reclamo, que tanto entra por los sentidos, de nuestros farsantes y vividores vecinos.

Hasta en la Guía que acabo de hojear se ve retratado el carácter de los dos pueblos. En la de Ginebra (que es francesa hasta la médula) empiezan marcando ocho días como indispensables, lo que ha de hacerse minuto por minuto, cuando hay que admirarse (ó poco menos) etc., etc.; todo allí es charmant (encatador), etc.

En la de Berna (alemana casi pura) que ostenta en su portada la efigie —no muy académica por cierto— de

su Bertholdo (1) y su osito, nada de adjetivos ni planes. Muy ordenadamente dá lo más importante y útil al viajero, sin inmiscuirse en que esté ocho ó quince. Como si dijera, «ahí lo tienes, tú verás lo que te agrada y el tiempo de que dispones»; carácter alemán.

A pocos pasos de la estación, la Iglesia (protestante) del Espíritu Santo, en estilo greco-romano, nada de particular. Edificios hermosos: el Palacio del Parlamento, con una fachada renacimiento espléndida, un decorado bastante bueno y unas cúpulas que recuerdan las del Congreso de Berlín. Un casino monumental, con sala de conciertos, restaurants, etc., y á pocos pasos un puente (Kirchenfeld) desde donde se ve allá (35 metros) debajo otra pequeña población de villas construidas hace pocos años.

Por la avenida Muristalden vamos á ver los ositos tradicionales, subimos después por otro puente y atravesamos la parte más bonita de Berna—un barrio de casitas con portadas antiguas, fuentes, jardines—precioso, seguramente el que hizo decir á Goethe que Berna era la ciudad más bonita que conoció en su vida.

Poco más allá la Catedral, cuya torre, vista de lejos, nos había hecho ya suspirar por la patria, recordando en ella nuestra magnífica toledana. Las formas esas complicadas, recortadas, naves de bóvedas numerosas, mucha ornamentación, tendencia á la línea vertical, mil nervios de pilares salientes. Gótico florido á cien leguas.

La portada es un museo, por el número de estatuas—como que tiene la representación del juicio final nada menos—¡si habrá allí pecadores!

Un detalle: Al mirar hacia el purgatorio (cada uno mira lo que le interesa y además todos no podemos ser justos) he visto un sin fin de testas coronadas, no cabe duda, lo de que «los poderosos, etc., la aguja y el camello» es cierto completamente.

Tiene además inscripciones muy curiosas que no transcribo porque el viaje se va haciendo largo, quizá demasiado largo.

Así, pues, aprisa vemos plazas, estatuas.... nos detenemos un momento frente á la antigua Torre del Reloj, y otro en la Fuente del Ogro, que representa un tío merendándose un angelito tierno y rollizo, como quien se come un pepinillo (parece ser que hace muchos años murió un niño de manera extraña, cuya muerte atribuyó el pueblo á los judíos), y efectivamente el gorro del antropófago, su nariz.... todo le delata como descendiente de Israel.

Y vamos al Hospital de la Isla, fundación hermosa de un alma grande, donde trabajan hoy en beneficio de la Humanidad, dos hombres conocidísimos en el mundo médico. El Profesor Sahli, de Medicina, y el Profesor Kocher, Cirujano ilustre que ha recibido este año el premio Nobel (de Stokolmo) que nuestro gran Cajal—mi admirado maestro—ganó años pasados. Hospital espléndido que recorremos muy detenidamente sala por sala y enfermo por enfermo, juzgando y comparando de lo visto y oído á los amables Doctores.

En frente, el Hospital Jenner—de niños—muy soleado, muy limpio, como una jaulita de pájaros. En una sala, dos pequeñines *bubys* (como llaman en

Bertholdo V, fué el fundador de la fortaleza alrededor de la cual se ha construido después Berna.

Berlín á los niños) discuten acaloradamente por la posesión de un juguete... que resulta pertenecer á otro aún más pequeño, que tranquilo en su cunita, sonríe con su carilla de ojos azules y rizos blondos como un angelillo de Rubens.

¿Por qué no podían ser así también los Hospitales de los niños en España?

Y después de visitar los museos (vaya como recuerdo patrio el San Jerónimo de Ribera) vamos á Zürich.

Morisanda.

(Se continuará.)

Las inundaciones en Castilla, León y Galicia.

El sábado pasado reunió en su despacho á la Prensa de Toledo el Sr. Gobernador civil.

Con la amabilidad que le caracteriza, nos rogó le ayudemos en la noble empresa de socorrer á los perjudicados en las inundaciones. Nada más justo.

Pueblos enteros destruidos; millares de familias sin abrigo y sin pan; personas que han perdido á todos los seres queridos; niños completamente abandonados....

No hay corazón que no se conmueva ante dolor tan grande; el desastre es horrible, y si bien el Gobierno los atendió en los primeros momentos, nosotros debemos enjuagar tanta lágrima, la provincia de Toledo está obligada de un modo especial. Cuando nuestras inundaciones, todo el mundo se apresuró á ayudarnos.

¡Animo, toledanos, una limosna para tanto desgraciado!

En el Gobierno civil y el Banco se admiten los donativos

LOS LUISES

Si la modestia de D. Victoriano Agüero me lo permitiera, yo haría algunas reflexiones sobre el trabajo inmenso que supone lo que ha hecho en beneficio de la juventud toledana, á la que tan admirablemente dirige. Hay pocas cabezas organizadoras, y por eso es más de admirar su mérito.

Decía el Sr. Obispo de Badajoz, que la acción social tiene muchos zánganos que quieren aprovecharse del fruto, y pocas abejas que trabajen; por eso, para el Director de los Luises todo elogio es poco.

Es de los pocos que saben trabajar bien, y como el gusano de la seda forma su capullo de precioso hilo en la tranquilidad de su retiro, así el piadoso Sacerdote, con asombrosa paciencia, ha podido realizar tan hermosa labor.

El público que premió con tantos aplausos en los días 5 y 6 á los jóvenes actores, miraba con cariño al habilidoso organizador.

Con un lleno completo se verifican las funciones; el local es insuficiente, y el tener localidad constituye la pesadilla de muchísimas personas, que desean pasar un rato delicioso admirando

los primores de ejecución de esos actores que, como Gómez, Riesco, Castañón, Matas, Naranjo, Moreno, Ortiz, Jiménez y Ragel, oyen aplausos por su mérito artístico.

El piano, en manos de D. Andrés Rojas, nos hacía oír preciosas melodías, y los monólogos *El Deber* y *La Redención*, los sainetes *Un día de Pascua* y *¿Quién es el Director?*, con la zarzuela *Morirse á tiempo*, fueron admirablemente interpretados, reídos y aplaudidos. Nosotros damos nuestra más cordial enhorabuena á la simpática Asociación.

DE LA CAPITAL

Notable Pastoral.

El Boletín Eclesiástico del Arzobispado de Toledo del día 1.º publica una Pastoral del Sr. Cardenal, tan hermosa como todas las que salen de la pluma mojada en el conocimiento de los presentes males, de sus causas y remedios que posee el eminente Purpurado.

Se ve en ella la bondad del padre cariñoso que anima á sus hijos á combatir el mal.

En la imposibilidad de publicarla íntegra, pondremos algunos de sus bellísimos párrafos á la consideración de nuestros lectores.

Buen servicio.

Leemos en *El Día de Palencia*.

«Parece ser que uno de los autores del robo de alhajas realizado hace tiempo á la distinguida Sra. D.ª Concepción Romo, vinda de Herrero, se encuentra detenido en Avila por el vigilante Narciso Jesús Pérez Mauzano, que tan buenos servicios prestó en nuestra capital durante el tiempo que desempeñó dicho cargo.»

Con mucho gusto consignamos esta noticia por tratarse de un funcionario tan conocido en nuestra ciudad, y en la que dejó amigos verdaderos que no le olvidan, deseando verle pronto entre nosotros.

Un hallazgo.

El M. I. Sr. Ancos, Canónigo Obrero de la Catedral, ha entregado á los Sres. Párrocos de Santo Tomás y Santa Leocadia, para sostener el culto de Nuestra Señora de la Salud, de San Román, y el de la Virgen de la Esperanza, de San Cipriano, respectivamente, 500 pesetas á cada uno, cantidad hallada en un sobre depositado en el cepillo de Nuestra Señora del Sagrado de la Catedral.

Lo hacemos constar así para que sirva á la vez de estímulo y buen ejemplo para los devotos de María y satisfacción á la persona donante, viendo la exactitud y delicadeza con que el Sr. Ancos ha cumplido su cometido.

Pérdida importante.

De Badajoz á Toledo se han extraviado 400 paquetes y cajas de Café torrefacto, marca *La Estrella*.

Las personas que deseen adquirirlos los encontrarán siempre en la Confitería de la calle Real del Arrabal, núm 24, teléfono 24, Toledo.

Buenas reformas.

El Emmo. Sr. Arzobispo de Toledo, en su deseo de estimular la asistencia á los cultos de la Catedral, ha dispuesto se construyan bancos

que, para comodidad de los fieles, aparecerán desde mañana colocados entre los dos coros.

También sabemos que en breve se ampliará el estadero que hoy existe á uno y otro lado del citado lugar.

La novedad introducida no puede por menos de ser aplaudida, y quitará el pretexto que algunas personas alegaban por su no asistencia á los majestuosos cultos que se celebran en la Iglesia Metropolitana.

Enhorabuena.

La esposa de nuestro querido amigo y simpático Concejal D. J. Ramón Peláez, ha dado á luz con toda felicidad un robusto y hermoso infante.

Les felicitamos muy cordialmente por tan fausto natalicio.

Distinción honorífica.

La acaba de recibir nuestro distinguido colaborador y amigo D. Hilario González; pues en premio de su activa labor é inteligentes servicios en la Academia de Infantería, S. M. el Rey, con fecha 17 del pasado, le ha nombrado *Comendador de la Real Orden de Isabel la Católica*, con la circunstancia favorable de ser libre de gastos.

Entendemos que es uno de los nombramientos ó concesiones más acertadamente concedidos, pues de todos es conocido el empeño y celo que el Sr. González pone por el engrandecimiento y buen nombre de citada Academia y los desvelos y trabajos hechos para reunir en el Museo Arqueológico-Histórico de la misma los objetos más valiosos que recuerden las proezas y victorias de la Infantería española. Creemos que ésta de enhorabuena, porque las condecoraciones á sus más distinguidos miembros, redundan en su honor. Reciba ésta y nuestro amigo Sr. González la más cumplida felicitación.

Defunciones.

Ha fallecido en ésta, en la noche del sábado, el hourado y fidelísimo empleado D. Manuel Galán, que desde hace más de veinte años venía desempeñando el cargo de paje y portero del excelentísimo Sr. Gobernador de la provincia. Atento, servicial y cortés con todos cuantos han desempeñado el cargo durante ese tiempo, ninguno pensó en sustituirle por sus buenas cualidades. Recibió los Santos Sacramentos y murió como un buen cristiano: lo había sido siempre.

El Excmo. Sr. Gobernador, con una generosidad que le honra, ha costeado su entierro y funerales.

Reciba la vida y su afligida familia nuestro sentido pésame.

—Esta tarde, á las tres, se verificará el entierro de la Sra. D.ª Engracia Duque y Duque, viuda de D. Nicanor Moreno de Vega, que falleció en el día de ayer, después de haber recibido los auxilios espirituales y la bendición de Su Santidad.

Con tan sensible desgracia, enviamos muy sinceramente nuestro más sentido pésame á sus desconsolados hijos D.ª Luisa, D.ª Martina, Viuda de Ortiz, D. Florencio, D. Angel y don Luis.

Derrumbamiento.

En las obras que con tan buen acuerdo está llevando á cabo nuestro Ayuntamiento en el

paseo de San Cristóbal, con las cuales habrán de alcanzar un excelente aspecto aquellos olvidados sitio, por efecto de no se sabe la causa, se ha derrumbado la parte de muro que se estaba levantando, dejando intransitable la calle de Gilitos.

Esperamos que nuestro Ayuntamiento, una vez que se ha acordado de ese hermoso paseo, continúe las obras que en el mismo se han empezado, y con cuya realización no sólo se lo habrán de agradecer los barrios próximos á ese paseo, sino todo Toledo, como asimismo esperamos ordenará lo necesario para que quede expedita dicha calle, por ser muy grande el tránsito de carruajes por ella.

Poseción.

Ayer 7, por la mañana, tomó posesión de su nueva prebenda de Capellán de Reyes Nuevos en esta Catedral, el M. I. Sr. D. Andrés Treinta-Real, Beneficiado que ha sido en la Iglesia Catedral de Segovia. Los cargos Párroquiales que expresado señor había desempeñado en Cuba y los que con tanto celo venía desempeñando en la península, le han hecho acreedor á la prebenda indicada.

Unimos nuestra embuenhora á la de los numerosos amigos que le han felicitado y á quienes ha obsequiado con un abundante y exquisito *lunch* en casa de su amigo y paisano Sr. Queimadelos.

Academias militares.

No tardará en aparecer en la *Gaceta* el decreto con el número de plazas. En Infantería como el año pasado, y algunas más en Caballería, Artillería é Ingenieros.

Hotel Imperial y Restaurant Alcázar. 7, Toledo.

Diploma de honor por su gran servicio de mesa y ser el preferido por los viajeros.

El dueño de este acreditado Establecimiento, Guillermo López, tiene el honor de poner en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que acaba de terminar las obras de reforma, tanto en el gran comedor, como en el mobiliario de los cuartos, pudiendo asegurar queda á la altura de los primeros de su clase.

DE LA PROVINCIA

Mora de Toledo.

Signen en alza los precios del vino, de la aceituna y del aceite. El primero se cotiza á 10 reales lo blanco y á 11 lo tinto. La aceituna á 44 reales; el aceite de aceituna atrojada á 48, y el fresco á 52.

—El Alcalde de esta villa D. Plácido Alvarez Coronel, y el ex Alcalde D. Alfredo de Partearroyo, están haciendo gestiones para cubrir las vacantes que existen en este Juzgado Municipal, que casi no cuenta más que con adjutos. Han celebrado ya á este efecto alguna conferencia con el Juez de Primera Instancia del partido.

Orgaz.

Ha sido arrendada por dos años la caza del magnífico quinto de las Guadalerzas, llamado Ballesteros, propiedad del Excmo. Sr. D. Vicen-

LA MUNDIAL
Sociedad Anónima de Seguros
Apartado 397.—Jovellanos, 5, MADRID.—Teléfono 2.815
Autorizada por Real orden de 8 de Julio de 1909.
Inscripta en el Registro especial del Ministerio de Fomento.
Capital. 1.000.000 de pesetas suscripto.
250.000 pesetas desembolsado.
Seguros de quintas. Sorteo de 1910.
PRIMA: 815 PESETAS
Redención en todo caso del servicio de guarnición. Se devuelven las primas cobradas, más el interés del dinero, en todos los casos de exención legal.
La Mundial ha cumplido estrictamente las condiciones de sus Pólizas en el Reemplazo del año de 1908.
AUTORIZADO POR LA COMISARIA GENERAL DE SEGUROS EN 24 NOVIEMBRE DE 1909
REPRESENTANTE: D. Juan de Castro, Panaderos, 12, Toledo.

QUINTA DE 1910
CENTRO DE REDENCIONES Á METALICO
á cargo de
D. ANTONIO BOIXAREU Y CLAYEROL
(Fundado en 1880)
Capital ingresado en Arcas del Tesoro por redenciones de mozos contratados desde su fundación, 17.737.500 pesetas.
Por 850 pesetas en un plazo y 875 en dos, pueden redimirse los mozos que antes del sorteo se suscriban en este Centro, el más antiguo y acreditado de cuantos se dedican á esta clase de operaciones.
Este Centro ha redimido sólo y únicamente en 1909 236 mozos, habiendo pagado por ellos 354.000 pesetas.
Además del depósito de garantía que se le exigió por el Ministro de Fomento por R. O. de 16 de Enero de 1909, aumentando 50 pesetas sobre el coste de las antes referidas primas, dá la de completar en el acto de contratar hasta las 1.500 pesetas, coste de la redención.
Para suscribirse, dirijanse al Centro, y en Toledo, á D. Juan Guzmán, Jardines, 16.
Autorizado este anuncio por la Comisaría de Seguros, fecha 3 de Diciembre de 1909.

te Cid. Han arrendado dicho quinto la distinguidas familias de Tapiador, Pinillos, Vázquez y Marín del Campo.

Chueca.

Se halla vacante la plaza de Médico titular de este pueblo, la cual tiene 750 pesetas de dotación por la asistencia de once familias pobres, pudiendo hacerse iguales con el resto del vecindario, las cuales pueden producir otras 750 pesetas.

Santa Cruz de la Zarza.

También se halla vacante en este pueblo la plaza de Farmacéutico, dotada con 414 pesetas, pagándose además el importe de los medicamentos que se faciliten a las cuatrocientas familias pobres que figuran en las listas de beneficencia.

Burguillos.

Otra vacante. Lo está la plaza de Secretario del Ayuntamiento, dotada con 750 pesetas.

Iglesuela.

Se halla vacante la plaza de Médico titular, dotada con el haber anual de 750 pesetas; a más podrá hacer el agraciado iguales, que en total ascenden a 2.000 pesetas.

Yepes.

Asimismo se halla vacante en este pueblo la plaza de Secretario del Juzgado municipal, la que podrá ser solicitada en el término de quince días, a contar del 3 del actual.

Villamiel.

Habiendo promovido la vecina de esta villa Basilia Gómez Manrique un escándalo é insultado á la vecina Francisca de la Cruz y también haber herido de una pedrada á la anciana Facunda Ramos, de setenta años de edad, ha quedado á disposición del Sr. Juez municipal á fin de que responda de los hechos.

Villanueva de Bogas.

Como presunto autor del robo de 199 kilogramos de aceituna procedente de un olivar propiedad de Alejandro López Romero, ha sido puesto á disposición de la autoridad judicial el vecino Socorro García Télez, el cual vendió dicha cantidad de aceituna en un molino de aceite existente en este pueblo.

Romeral.

En las inmediaciones de este pueblo se ha suicidado días pasados el joven vecino del mismo Francisco Muñoz Maroto, el que se disparó con una escopeta dos proyectiles que le produjeron la muerte en el acto.

Correspondencia administrativa.

Madrid.—D. R. Sáiz de Caros.—Recibida carta con importe.

Barcelona.—D. M. N. Robira.—Recibida carta con importe.

Ocaña.—L. M. P.—Por correo van sobres pedidos. Gracias por su ofrecimiento.

SECCION RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Días 9, y 10, San Justo, y 11 y 12, Santo Tomás Apóstol.

Santa Iglesia Catedral.—Mañana 9, á las nueve y cuarto, bendición de ceniza é imposición de la mioma al Cabildo y Clero catedral. A los fieles se les impondrá acto seguido en la Capilla de San Pedro.

A las diez del mismo día, será el sermón á cargo del Canónigo D. Gregorio de Vera Romero. Iglesia de Padres Carmelitas.—Todos los días, desde las cinco hasta las ocho y media, Misas rezadas de media en media hora.

Los sábados Misa de la Virgen cantada á las seis y media, y por la tarde, á las cinco y media, Salve solemne, después Rosario y Visita á la Santísima Virgen del Carmen.

Los domingos y días festivos Misa coral cantada por los niños y niñas á las diez y media. Mañana, miércoles de ceniza, á las diez, se bendecirá é impondrá á los fieles la sagrada ceniza, diciéndose á continuación una Misa rezada.

Todos los viernes de Cuaresma, al anochecer, se hará solemnemente el ejercicio del Vía Crucis. Oratorio de San Felipe Neri.—Mañana, miércoles de ceniza, se hará el ejercicio del Santo Vía Crucis al toque de Oraciones.

Iglesia de Padres Jesuitas.—Ejercicios espirituales para criadas de servicio y artesanas, dando principio mañana 9 para terminar el Domingo 13. Todos los días, á las seis, Misa, Plática y Meditación. Por la tarde Plática y Meditación á las cuatro.

Estos ejercicios serán dirigidos por el Padre Luis Milagro.

IMPRESA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ Comercio, 55, y Lucio, 8.

LA DELICIOSA

Gran Fábrica (modelo) de Agua de Seltz y Bebidas Gaseosas medicinales y de recreo de Teodoro Romero.

Reseñetas, 15.—TOLEDO—Teléfono 60.

El dueño de esta acreditada Fábrica tiene el honor de anunciar y de recordar á todos sus numerosos favorecedores y al público en general los precios de todas las bebidas que esta casa expende, lo mismo en la Fábrica que á domicilio.

Botella grande (gaseosas de varias clases)..... 25 céntos. Idem mediana id. id. 15 » Sifon Gigante de Agua de Seltz..... 20 » Idem chico id. 10 » Idem Gigante de gaseosa (varias clases) 60 » Idem chico id. id. 25 » Idem Gigante de agua carbonica ferruginosa..... 50 » Idem Limonada purgante..... 35 »

CERVEZAS de la acreditada Fábrica de Santa Bárbara (MADRID)

Botella grande, Babiera ó Fuerte... 60 céntos. Idem mediana id. id. 40 » Idem chico de Babiera..... 30 »

SINALCO Gaseosa especial, fabricada con el aroma de frutas frescas de primera calidad. 25 »

Unico depósito en Toledo y su provincia: La Deliciosa.

NOTA Para Establecimientos de bebidas y tiendas de comestibles, lo mismo para dentro como para fuera de la capital, pidan nota de precios al mismo dueño.

OBRAS LITERARIAS ESCOGIDAS

DE SANA MORAL Y LECTURA RECREATIVA

Tomos de 400 á 500 páginas una peseta,

encuadrados en rústica, y 1,25 en pasta.

Para contrarrestar la propaganda de literatura corruptora, «El Apostolado de la Prensa» se propone publicar una excelente biblioteca de lo mejor publicado hasta ahora por autores nacionales y extranjeros, á precios inverosímiles por su baratura.

Se han publicado ya: *Fabiola ó la Iglesia de las Catacumbas*, *La mujer fuerte*, *Victimas y Verdugos* (dos tomos), *Promessi Sposi ó Los Novios* (dos tomos), *La gran amiga*, *Las veladas de San Petersburgo*, *Mis prisiones y Angela*. Lleva ésta como apéndice la preciosa novela *Simón Pedro y Simón Mago*, del P. Juan José Franco, de la Compañía de Jesús.

De venta en la casa de CELEDONIO MARTÍN, calle del Comercio, núm. 53 (esquina á la de Beñen), TOLEDO.

Taller de escultura

restauración de imágenes religiosas

Barrio Nuevo, 17, TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etc., etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos. Consúltese este taller.

Antigua fundición de campanas

Constantino de Linares Ortiz

Carabanchel Bajo, MADRID



FUNDICIÓN DE CAMPANAS

PIDASE CATALOGO

Esta antigua casa, que durante muchos años ha sido fundidora de toda la Archidiócesis de Toledo, ofrece á todos los Párrocos sus servicios para la refundición de las campanas rotas; el bronce que emplea es de la mejor calidad; desde muchos años viene recomendado por los Boletines Eclesiásticos.

La Unión Eclesiástica.

GRANDES TALLERES DE ROPA TALAR

D. José Cavanna

Plaza del Celenque, 1.—MADRID

EDUARDO ALVAREZ

HELOJERIA

Relojes extraplano desde 10 pesetas. Relojes pulseras desde 15 pesetas.

Esta casa tiene constantemente un inmenso surtido en toda clase de Relojes de metal, acero, plata y oro de lo mas económico á lo más caro. REGULADORES DE PARED, estilo Inglés. DESPERTADORES.—CADENAS

ÓPTICA

Anteojos Roca, los más higiénicos, desde 8 pesetas.

Gafas y Lentes de todas clases y precios. Gemelos de Teatro.—Gemelos Prismáticos. Piezas y cristales sueltos.—Se sirven recetas de los Sres. Oculistas.—Se regala folleto interesante.

MATERIAL ELÉCTRICO

PARA LUZ Y TIMBRES CRISTALERÍA Y ARAÑAS

Lámparas de filamento metálico desde 4 pesetas, en 16-25-32 y 50 bujías; 70 por 100 de economía en el consumo; pueden colocarse en todas las posiciones.

Lámparas corrientes para todos los voltajes desde 0,60 pesetas.

Proyectos y presupuestos para toda clase de instalaciones.—Gran taller de composuras de Relojes.—Aparatos eléctricos y óptica.

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

Confitería y Pastelería de Telesforo de la Fuente. Zecodover, 47, 48, 49 y 50. - Teléfono 234. Precio fijo en todos sus artículos. Gran surtido en TURRONES Y MAZAPANES de diferentes clases y rellenos. ESPECIALIDAD MAZAPÁN EN BARRA y TARTA SUIZA. Esta casa se encarga de facturar sus productos á todos los sitios de España y extranjero, donde exista estación de ferrocarril, así como de su envío á domicilio en Madrid, respondiendo de su entrega.

B. Cortecero. Dorador á mate y bruñido. Se doran Altares, Carrozas, etc. Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo.

LA LECHUGUINA CONFITERÍA, FÁBRICA DE MAZAPÁN Y CHOCOLATES DE JUAN MARTÍN BURRIEL 11, MARTÍN GAMERO, 11 TOLEDO. Sucursal en Madrid: Sr. D. Andrés Díaz Zerita, Almacén de Coloniales y Confitería. 13—PLAZA DEL PROGRESO—13

COLEGIO DE NUESTRA SEÑORA DEL CONSUELO INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA Menores, 14—TOLEDO DIRECTOR D. ZACARIAS DE SAN VICENTE Y ARCE El er dito que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean. Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios módicos.—Se admiten alumnos internos y externos. REGLAMENTOS Y PROSPECTOS GRATIS

CHOCOLATE DE LA TRAPA FABRICADO POR Los Religiosos Cistercienses VULGO TRAPENSES DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BAÑOS. PAQUETES PASTILLAS PESETAS 1.ª marca: Chocolate de la Trapa. De 400 gramos..... 14, 16 y 24 1,25, 1,50, 1,75, 2 y 2,50 2.ª marca: Chocolate de Familia. > 400 > 14 y 16 1,50, 1,75, 2 y 2,50 3.ª marca: Chocolate Económico. > 350 > 16 1 y 1,25 Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona, y San Sebastián.—Cajitas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.